

文化·文芸

 bunka@asahi.com

月曜～金曜掲載

村上春樹さん新作「騎士団長殺し」

を読む

らしさ満載の最新型干

小野正嗣さん



最後に分かるのは、山荘の周辺に起きた奇妙な出来事から現在まで、すでに十年近くが経っている。最初に明かされるのは、語っている主人公・肖像画家である「私」^{おの}がストーリーを回り始める前から別れていた妻とは復縁し、小説の舞台から遠く離れた場所で過去のことを思い出していいるらしい、といひ方である。

夏目漱石の『浮城物語』の語り手「私」がしばしば「先生の話が益解らなくな

つた「私」等とふり返るよう、「春樹の免色添」という相手から言われる程度、「よくわからなかつた」という具合である。春樹の「私」は、生来人前で言つぐ無いことを黙つて言わない、どちらかと言えば内気なタイプ。にもかかわらず、千ページを超える大作の一部始終をコンパスで製図したり書いたりと語りきっている。記憶に残らぬところ、目に見えて耳に聞こえる

「私」が再生する物語



どのような書き手にも偏愛する主題、舞台設定、人物造形がある。それらが異なる作品を通じて繰り返され、その「作家らしさ」を形作る。

不思議なことが立て続けに起こり、それはどうやら遠い歴史の悲劇（今回はナチズによるオーストリア併合と日本軍による南京大虐殺）と無関係ではない。主人公は「穴」を通じて、この現実世界と「壁」や「闇」によって隔てられた異世界へと分け入る。その通過体験を通して、二つの影、つまり歴史の集合的暴力と個人に潜む暴力と象徴的に向かい合う。何かが決定的に失われたことを知ると同時に

風を知りたいと思う新しい読者にとっては申し分のない作品だ。作中では、人物たちの乗る車の車種や特徴がていねいに描かれるが、本作を読んでいると、随所でスペックが上がったハルキ・ムラカミという車の最新モデルを手にしているような気になる。ハルキの代名詞とも言える革抜なメタファーから、句読点の打ち方、全体の構成に至るまで、心をこめてデザインされ、丹念に仕上げられている。乗り心地・読

おの・まさづぐ 1970年生まれ。立教大学文学部教授。2015年、「九年前の祈り」で芥川賞。

すべての現実、人によっては見えないけれど実存する「ティープな非現実も、果てしなくワリシトに詳述されていく。

單調（な描写）から読者を掬い上げ、自覚めさせ、緊張の渦に巻いてくれるのは「私」が本来嫌いな暗く閉ざされた狭い空間の風景。小さな棺。祠の奥に潜む石室。離婚届が入った返送用封筒。顔のない男のいる深い「メタファースト」通路。眞実をめぐるいくつもの通路を抜け、「私」が再生する物語である。

省み、「むしろ失ってしまったもの、今は手にじでいいものによつて前に動かされてくる」意識を深めざるを得ない。

像画を描くかどうかの決断期限。その間に、人知の及ばない切実なドラマが降って湧く。短距離に連なる未来たちの間を縫うように、主人公は過去を

ロバート・キャンベル 1957年
生まれ。東京大学大学院教授。^{音楽学}専門は
近世・近代日本文学。

